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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ НА ЗАВТРА

Спор за гору Качканар ведётся с 2006 года, когда ЕВРАЗ КГОК получил лицензию на разработку 
СКМ  в 2006 году. В 2013 году было выдано положительное заключение госэкспертизы 
по проекту разработки Собственно-Качканарского месторождения титаномагнетитовых руд

Дом на Самолётной, 7 
в Екатеринбурге, 
о котором 
уже рассказывала 
«Облгазета» в №99 
от 04.06.2016 — 
наглядный пример 
того, что монтаж 
крупнопанельных 
домов может 
значительно 
сэкономить время 
на строительство

Как писал в своей 
автобиографии Борис 
Ельцин, вспоминая 
период руководства 
Свердловским ДСК, 
эта пятиэтажка была 
построена… за 5 дней
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Буддисты переезжают с Качканара в КосьюГалина СОКОЛОВА
Правительство Свердлов-
ской области подписало со-
глашение с буддийской об-
щиной «Шедруб Линг» и 
ЕВРАЗ КГОК по выделению 
нового участка для общи-
ны в посёлке Косья. Тем са-
мым был исчерпан много-
летний конфликт. Будди-
сты покинут гору Качка-
нар, а горняки смогут на-
чать разработку месторож-
дения, не подвергая никого 
опасности.Буддийский монастырь был построен в 1995 году. Главными его святынями яв-ляются две ступы Пробужде-ния. Культовые сооружения посещают многочисленные паломники и туристы. Уча-сток, где размещаются хра-мовые и хозяйственные по-стройки, расположен на тер-ритории Собственно-Качка-нарского месторождения ти-таномагнетитовых руд. Ли-цензия на разработку место-рождения принадлежит АО «ЕВРАЗ Качканарский ГОК», а суд признал постройки буд-дистов на горе незаконными 

и подлежащими сносу. Уже в следующем году поблизо-сти от монастыря начнутся вскрышные работы, загремят взрывы. Община окажется в первой зоне опасности.– Постройки находятся на территории карьера, в зо-не разброса осколков после взрывов, поэтому нельзя до-пустить, чтобы в это время здесь находились люди. Мы готовы перевозить людей, помогать. Задача простая — принять разумное решение, – сообщил «Облгазете» вице-президент ЕВРАЗа, руководи-тель дивизиона «Урал» Денис 
Новожёнов.Ранее буддистам предла-галось переехать на гору Мох-натка, но такой вариант их не устроил. Приглашение адми-нистрации Нижней Туры обо-сноваться в посёлке Косья по-казалось общине приемлемым.– Нами было подписано трёхстороннее соглашение, по которому велись перего-воры последние полгода… По условиям соглашения общи-на освобождает участок в но-ябре 2020 года. Культовые со-оружения сохраняются, так нас заверили, – сказано в об-

ращении руководителей об-щины «Шедруб Линг» в соц-сетях.Площадка на горе оста-нется местом паломниче-ства. По графику, составлен-ному совместно с производ-ственниками, верующие смо-гут подниматься к святыням, когда в карьере не будут ве-стись взрывные работы.– Одним из самых главных условий, позволивших сторо-нам договориться, стало на-ше решение, согласованное с руководством ЕВРАЗа, – со-хранить на горе Качканар до-ступ к ступам, – сообщил ви-це-губернатор Свердловской области Сергей Бидонько.Качканарцы в начале ок-тября начали сбор подписей под петицией, призывающей общину покинуть гору Качка-нар. Соседи-нижнетуринцы, наоборот, оказали буддистам радушный приём. По словам мэра Нижней Туры Алексея 
Стасёнка, обосновавшаяся в городском округе община обеспечит развитие туризма. Уже сейчас в выходные дни в Косью приезжают 200–300 туристов.

Галина СОКОЛОВА, Ольга КОШКИНА
Дороги, ведущие к сель-
ским погостам, редко быва-
ют гладкими. И, как прави-
ло, проблемы возникают на 
бесхозяйных дорогах, кото-
рые не оформлены в муници-
пальную собственность. Вы-
делять деньги на содержа-
ние юридически несуществу-
ющего объекта нельзя, а на 
полноценное оформление у 
местных властей зачастую не 
хватает ресурсов.

Дорога маршала 
ЖуковаЖители деревни Малая Койнова (Байкаловский МР) не-сколько лет добиваются ремон-та дороги, которая ведёт к клад-бищу. Когда-то по ней можно было попасть и в райцентр. Ста-рожилы вспоминают, что зимой 1950 года по этой дороге, буду-чи кандидатом в депутаты Вер-ховного Совета СССР, проезжал маршал Георгий Жуков. – Сегодня дорога, которую в советское время колхоз под-держивал в прекрасном состо-янии, покрыта ямами и колдо-бинами, а последние полкило-метра до кладбища после дож-дей превращаются в болото, – рассказывает уроженец дерев-ни Василий Койнов. – Фирмы ритуальных услуг с трудом до-ставляют умерших к месту за-хоронения на тракторе. К нему цепляют грузовую тележку, в которой обычно возят дрова, и грузят на неё усопшего. Родные садятся туда же. Ни простить-ся с человеком нельзя, ни при-браться на могилке, ни поста-вить памятник. Два года назад жители напи-сали письмо в администрацию района с просьбой оканавить дорогу и засыпать щебёнкой за-болоченные ямы. Им пообеща-ли, что ремонт проведут в 2018 году, но этого не произошло. Тог-да сельчане написали главе ре-гиона Евгению Куйвашеву.

«Дорога проходит по зем-лям сельскохозяйственного назначения и землям лесно-го фонда и в Реестре муници-пальных дорог Краснополян-ского сельского поселения не числится, – получили они ответ из департамента по местному самоуправлению. – Учитывая, что данный участок являет-ся бесхозяйным, то выделение денежных средств из бюджета муниципального образования на ремонт дороги, в том числе отсыпку щебнем, будет являть-ся нецелевым расходованием бюджетных средств».Сельчанам объяснили, что участок действительно собира-лись отремонтировать – в рам-ках общих мероприятий по ока-навливанию обочин дорог на Чурманской территории, но из-за низкой стоимости контрак-та подрядчик отказался от вы-полнения работ. Получился 
замкнутый круг: чтобы вы-
делить деньги на ремонт бес-
хозной дороги, надо её снача-
ла оформить. А для этого вы-
делить деньги, и немалые.«По предварительной оцен-ке, затраты для проведения ка-дастровых работ в отношении данного участка дороги с по-следующей государственной регистрацией и внесением в Реестр муниципальных дорог, проведения ремонта, в том чис-ле отсыпку щебнем, составят более 28 миллионов рублей, – подсчитали в департаменте. – Учитывая, что бюджет Крас-нополянского сельского посе-ления является дотационным, проведение кадастровых работ данной дороги в 2019 году не запланировано».– Тратить деньги на  ре-монт мы не имеем права, а пе-ревод этой дороги в собствен-ность сельского поселения – непростой и дорогостоящий процесс, – прокомментиро-вал «Облгазете» глава района 
Алексей Жуков. – Чтобы поста-вить объект на кадастровый учёт, понадобится около мил-лиона рублей. 

Но, как рассказал глава, не-давно решение вопроса нако-нец сдвинулось с места: день-ги на землеустроительные ра-боты предусмотрены в проекте бюджета 2020 года.
«На погост – 
на болотоходе»Казалось бы, локальная проблема, но нет. По данным московского фонда поддержки социальных исследований «Ха-мовники», в России не оформ-лено порядка 20 процентов до-рог. В большинстве случаев их прокладывали и содержали промышленные и сельскохо-зяйственные предприятия, а в 90-е годы списали со своих ба-лансов. Ремонтировать и обслу-живать их за счёт муниципаль-ных бюджетов нельзя – это гро-зит административной и даже уголовной ответственностью.– А процесс оформления бесхозяйной собственности до-статочно трудозатратен и дли-телен –  так, в муниципалите-тах Московской области факти-чески он занимает около двух лет, – объясняет социолог, до-цент НИУ «Высшая школа эко-номики» Ольга Моляренко. – 

Для начала орган местного са-моуправления должен выявить бесхозяйное имущество, подго-товить паспорта, затем поста-вить его на кадастровый учёт в качестве бесхозяйного (в таком статусе объект должен нахо-диться год, чтобы у субъектов, претендующих на него, была возможность заявить о своём праве) и только после этого об-ратиться в суд для признания имущества муниципальным… По словам исследователя, муниципальные власти понять можно. Даже если опустить про-цедурные сложности и стои-мость оформления ничейной дороги, то, чтобы привести её в надлежащее состояние, понадо-бятся существенные затраты.– Принятие же дорог без по-следующего ремонта означа-ет нежелательное внимание со стороны контрольно-надзор-ных органов и ухудшение пока-зателей муниципального обра-зования, – резюмирует она.Поэтому муниципальные власти оттягивают момент, когда бремя содержания до-роги ляжет на них и ищут аль-тернативные способы решить проблему. Где-то за помощью в содержании и ремонте обраща-

ются к местным предприятия-ми, а где-то дорогу поддержи-вают в порядке сами жители.Нестандартным способом решили проблему с отсутстви-ем дороги от посёлка Басьянов-ский (Верхнесалдинский ГО) до местного кладбища. Автодоро-ги здесь нет, зато есть узкоко-лейка. После закрытия торфо-предприятия жители самосто-ятельно чинят пути протяжён-ностью 5 километров.– Раньше на похороны сна-ряжали особый поезд. На от-крытой платформе – гроб и венки, на следующей – родня. А теперь на дрезинах – и хоро-нить, и навещать в родитель-ские дни. Вокруг посёлка тор-фяные болота, но по зимни-ку на кладбище может про-ехать автотранспорт, – расска-зал житель Басьяновского Сер-
гей Брежнев.В администрации Верхне-салдинского ГО сообщили, что дорогу до кладбища проклады-вать не будут. Специалисты об-ластного министерства транс-порта и дорожного хозяйства обследовали объект и подсчи-тали, что только на отсыпку уз-коколейки потребуется щебня на 100 миллионов рублей. По-

этому был выбран другой – бо-лее экономичный выход. Для нужд басьяновцев приобрели снегоболотоход стоимостью пять миллионов рублей. Вось-миместная техника с бескамер-ными шинами поступила 1 но-ября. Жителям она будет выде-ляться для поездок на кладби-ще бесплатно.Такие примеры в регионе не единичны, и связаны они не только с дорогами до пого-стов. Так, в номере от 26 октя-бря «Облгазета» подробно рас-сказывала об аварийном состо-янии подъездных путей к кол-лективным садам под Екате-ринбургом. Вопросы возника-ют и в тех случаях, если доро-га расположена на ведомствен-ной земле или ведёт к ведом-ственному объекту. Систематически бесхозяй-ные дороги привлекают внима-ние прокуратуры, и на муници-палитеты уже по решению суда возлагается обязанность при-знать дорогу бесхозяйной и по-ставить её на учёт, но случаи эти – единичные. В середине октя-бря депутат Госдумы Максим 
Иванов направил в областную прокуратуру запрос с просьбой провести проверку по вопросу обеспечения транспортной до-ступности деревенского клад-бища возле деревни Малая Кой-нова. О результатах проверки пока не известно. «Облгазета» следит за ситуацией. 

Дорога без перспективыПочему муниципальные власти не спешат брать ответственность за бесхозные подъездные пути к погостам
 КОММЕНТАРИЙ

Максим ИВАНОВ, депутат Государственной думы:
 – Массовых обращений по бесхозяйным дорогам не 

зафиксировано, но эта проблема актуальна для сельских 
территорий, где остаются старые заброшенные колхозные 
дороги, которые по привычке используются местными жи-
телями, но при этом они не состоят ни на чьём балансе. 
Пример тому – ситуация в деревне Малая Койнова. Однако 
есть обращения, когда жители требуют от муниципалитета 
починить дорогу, находящуюся в частной собственности. 
Собственник ремонтировать дорогу не хочет, а муниципа-
литет по закону этого делать не может. Такие примеры есть 
в Рефтинском и Белоярском городских округах. Здесь во-
прос необходимо решать уже в судебной плоскости.

Инициаторам 
референдума отказали 
в регистрации
Избирательная комиссия Свердловской об-
ласти на своём заседании 5 ноября отклони-
ла ходатайство о регистрации инициативной 
группы, предлагавшей провести областной 
референдум об изменении способа избрания 
глав муниципальных образований.

Как сообщает официальный сайт ikso.org, 
с таким ходатайством 23 октября в облиз-
бирком обратилась группа граждан в составе 
20 человек, однако представленные ими до-
кументы после изучения их специально соз-
данной рабочей группой были признаны не в 
полной мере соответствующими требованиям 
действующего законодательства.

Отмечается, в частности, что по существу 
инициативная группа предложила вынести на 
референдум проект закона о внесении изме-
нений в областной закон «Об избрании орга-
нов местного самоуправления муниципаль-
ных образований». Но в таком случае, соглас-
но действующему законодательству, выноси-
мый на всенародное обсуждение вопрос дол-
жен начинаться словами «Поддерживаете ли 
вы принятие закона о внесении изменений в 
закон Свердловской области…», а в предло-
женном инициативной группой варианте он 
начинается так: «Согласны ли вы с установле-
нием в Свердловской области способа избра-
ния глав муниципальных…». На этом основа-
нии избирательная комиссия региона поста-
новила отказать в регистрации инициативной 
группы по проведению референдума Сверд-
ловской области.

Текст этого постановления опубликован 
на стр.18 полной версии сегодняшнего номе-
ра «Областной газеты».

В Басьяновском и живых, и мёртвых доставляют на погост на дрезинах, которые местные 
жители называют «пионерками»

Екатеринбург вошёл 
в топ-10 городов России 
по качеству 
и безопасности 
автодорог
Эксперты проекта Общероссийского народного 
фронта «Дорожная инспекция ОНФ/Карта уби-
тых дорог» по итогам проведённых в 2019 году 
рейдов опубликовали рейтинг городов России 
по качеству, безопасности и доступности дорог.

В ходе рейдов общественники проверили 
в 56 городах России общее состояние улич-
но-дорожной сети и безопасность на дорогах 
и в 32 городах — доступность автодорог.

Столица Урала в результате этих проверок 
заняла седьмое место по общему состоянию 
улично-дорожной сети, шестое – по уровню 
безопасности автодорог и седьмое — по их 
доступности.

Напомним, в 2019 году по нацпроекту «Без-
опасные и качественные автодороги» в Екате-
ринбурге отремонтировано 16 участков город-
ских дорог протяжённостью 20,4 километра.

Леонид ПОЗДЕЕВ

Россию застроят новыми хрущёвками?Елизавета МУРАШОВА
Уральские застройщики 
всерьёз озабочены задачей 
выполнения нацпроекта 
«Жильё и городская среда», 
который предполагает уве-
личение темпов строитель-
ства жилья в полтора раза. 
Один из вариантов реше-
ния задачи несколько раз 
озвучили на форуме «100+ 
Forum Russia» – это возврат 
к сборке домов из круп-
ных железобетонных пане-
лей (к так называемому ин-
дустриальному домостро-
ению). Эта технология ак-
тивно использовалась для 
строительства хрущёвок.«Облгазета» ранее пи-сала, что с инициативой во время обхода выставки оз-накомили министра строи-тельства и ЖКХ России Вла-
димира Якушева. В числе тех, кто идею поддерживает – член Совета Федерации от Свердловской области Арка-
дий Чернецкий. – Для того чтобы вывести страну на целевые показате-ли по вводу жилья, необхо-дим ряд системных мер. Что-бы сформировать спрос, нуж-но вовлекать в него менее обеспеченный слой граждан – это можно сделать за счёт создания относительно де-шёвых позиций на рынке жи-лья. Одна из таких мер – круп-нопанельное домостроение. К сожалению, в советские го-ды репутация такого жилья была не совсем хорошей. Со-временные технологии по-зволяют ликвидировать эту проблему, – отметил сенатор в ходе пленарного заседания форума.На одной из дискусси-онных площадок форума в поддержку возрождения технологии высказался ген-директор ЦНИИЭП жилища 
Станислав Николаев. Ру-ководитель института, ко-торый много лет возглав-лял научную школу техно-логии и организации пол-носборного и монолитно-го строения, а сейчас руко-водит разработкой норма-тивов по высотному строи-тельству, заявил, что инду-

стриальное домостроение – единственный способ вый-ти на показатели прези-дентского указа:– Сейчас в России – около 160–180 предприятий, кото-рые производят крупные сте-новые панели, но загружены они только на 30 процентов. Если запустим механизм, по-лучим дополнительные мощ-ности. Считаю, что всем со-обществом нужно поднимать эту проблему и использовать уже имеющиеся наработки, чтобы перейти на более де-шёвое и качественное произ-водство. Как рассказали «Облга-зете» в министерстве строи-тельства и развития инфра-структуры области, в нашем регионе эта технология не востребована – застройщи-ки предпочитают использо-вать монолит (невооружён-ным глазом видно, что такие дома выглядят более привле-кательно, нежели хрущёвки). Всего на Среднем Урале рабо-тает около десятка заводов, которые производят плиты обычных размеров, балки, блоки. Крупные стеновые па-нели производит только один завод, который находится в микрорайоне ЖБИ Екатерин-бурга – там проведена модер-низация за счёт частного ин-вестора.– Это интересная техно-логия, но в регионе она не востребована. Пожалуй, так в России сейчас строят толь-ко в Москве и Челябинске – там среди новых объектов таких около 80 процентов, – пояснил нам директор Сою-за стройиндустрии Свердлов-

ской области Юрий Чумерин. – Раньше крупные панели в Свердловской области произ-водили три предприятия, из них одно закрылось, ещё од-но – перевооружили. Подни-мать вопрос о возможности перевооружения оставшихся заводов ЖБИ тоже нецелесо-образно – для этого потребу-ются слишком большие вло-жения. Напомним, в рамках нац-проекта к 2024 году в России ежегодно должно сдаваться 120 млн квадратных метров жилья (в Свердловской обла-сти – 3 млн). По итогам 2018 года введено 75,3 млн ква-дратов. Для сравнения: так застройщики гнали толь-ко после обещания Михаила 
Горбачёва, что к 2000 году каждая советская семья бу-дет жить в отдельной квар-тире или доме – 1987–1989 годы, когда строители воз-водили в СССР более 70 млн квадратных метров жилья в год, считались рекордными. Хотя за последнее время, ко-нечно, и у самих застройщи-ков, и риелторов не раз воз-никал резонный вопрос: не будут ли эти квартиры пу-стовать? Участники одного из круглых столов сошлись в том, что некоторое поле для манёвра есть. В домах, признанных ветхими и ава-рийными, сегодня прожи-вает более 31 тысячи жите-лей, ещё около 6 тысяч де-тей-сирот. Ещё более 5,5 ты-сячи потенциальных новосё-лов – дети-сироты, которые стоят на очереди для полу-чения жилья. 
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В кушвинском парке культуры и отдыха «поселились» 
ревдинские кони. Об интересном примере 
межмуниципального сотрудничества в рамках программы 
«Формирование комфортной городской среды» рассказал 
портал «Ревда-инфо.ру». Кованая из металла карета 
с двумя лошадями появилась в рамках проекта 
комплексного благоустройства территории. Арт-объект 
изготовлен по проекту ревдинского дизайнера и художника 
Эдуарда Кремнева. Конструкция составила чуть больше 
двух метров в высоту, полтора метра в ширину и около семи 
метров в длину

Свердловские 
единороссы подобрали 
кандидата 
на освободившееся 
место в Заксобрании
Вчера президиум регионального политсовета 
партии «Единая Россия» единогласно поддер-
жал кандидатуру Виктора Бабенко для заме-
щения вакантного мандата депутата Законо-
дательного собрания Свердловской области.

Как сообщает пресс-служба региональ-
ного отделения партии, место в Заксобра-
нии освободилось после того, как Владимир 
Ильиных, избранный в областной парламент 
по партийному списку «Единой России», до-
бровольно сложил депутатские полномочия 
в связи с переходом на работу в администра-
цию Оренбургской области.

Претендующий на освободившееся депутат-
ское кресло Виктор Бабенко в настоящее время 
работает полномочным представителем губер-
натора в Законодательном собрании Свердлов-
ской области и возглавляет региональную орга-
низацию Российского союза ветеранов Афгани-
стана. Но решение президиума регионального 
политсовета о передаче ему депутатского манда-
та вступит в силу после утверждения президиу-
мом генерального совета «Единой России», ко-
торый должен рассмотреть этот вопрос в тече-
ние предстоящих двух недель.

Леонид ПОЗДЕЕВ

Сегодня, по данным 
агрегаторов, стоимость 
квадратного метра 
однокомнатной 
квартиры 
в Екатеринбурге 
варьируется от 72 
до 77 тысяч рублей. 
Прогнозы, как 
изменится цена 
за квадрат к 2024 году, 
эксперты пока 
не строят. Между тем 
за первое полугодие 
2019 года жильё
в уральской столице 
подорожало в среднем 
на 6 процентов


